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“人力社保这五年”系列报道之全民参保篇

感言：使命光荣，责任重大。
方钦（市社会保险事业管理局局长）

【编者按】
5 年，弹指一挥间；5 年，永康已织就一张牢

固的社会保障网。老有所养，住有所居，劳有所
得，病有所医，学有所教⋯⋯一幅幅美丽的民生

画图，正不断点亮“幸福永康”的万家灯火。
党的十八大以来，以习近平同志为核心的党中央坚持以人

民为中心的发展理念，对人力资源和社会保障工作作出了一系
列重大决策部署。市委组织部副部长、市人力社保局局长曹法
余表示，多年来，我市人力社保部门认真贯彻落实上级精神，不
遗余力地推进改革创新，紧紧围绕全市重点工作以及历年来各

项民生实事中的热点、难点问题，奋勇拼搏、真抓实干，推动全市
人力社保事业发展取得了显著成效。

为充分展示我市人力社保工作这五年来所取得的成就，值此
党的十九大即将召开之际，本报特联合市人力社保局推出“人力
社保这五年”系列专题报道。记者将把笔尖、镜头直接对准人力
社保人、人力社保事，倾听一批老人社工作者讲述他们的故事，并
通过他们的讲述，追寻我市人力社保制度改革这些年所走过的风
雨历程，翻看人力社保各个领域这些年来发生的翻天覆地变化，
体味人力社保事业发展所传递给永康百姓的“暖心温度”。

“一天差不多要一万元，当时真怕没钱救命了！”昨

日，当舟山镇的应大姐回忆日前发生的变故，仍心有余

悸。应大姐一家经济来源主要依靠养殖业，赚的都是辛苦钱。今年 9 月，应大

姐的丈夫突发脑溢血，住进了重症监护室，10 天共花去治疗费 11 万余元。当

一家人得知城乡居民基本医疗保险报销了近9万元时，不由长长松了口气。“以

前都没病没灾的，体会不到社保的好处。现在发生了变故，幸亏我们参保了！”

应大姐由衷地说。

社会保障是民生之基。今年，随着市人力社保局下属的社保处、医保处、农

保处、合医办整合成立市社会保险事业管理局，寓示着我市社会保障制度改革

迈上了一个新台阶，呈现出机构更完善、力量更强大、办事更高效的可喜局面。

而当我们把目光拉回到五年甚至更长时间以前，就会发现其实我市深化

社会保障制度改革的脚步从未停歇，且走得坚定而坚实。

感言：政策改革，永远在路上。
陈益进（市社会保险事业管理局副局长）

感言：尽己所能推进全民参保。
程华锦（市社会保险事业管理局副局长）

【倾情讲述】

【百姓镜头】

自 2012 年以来，我省在人力社

保领域从百姓最关心、最期待的问题

入手，推进了一系列改革，织密扎牢了

社会保障网。而这其中，我市每一位

社保人都在不断探索的道路上砥砺前

行着。

今年，按照省市工作部署，结合

“最多跑一次”政务改革要求，市人社

局对服务群众事项较多的社保、医保、

农保、合作医疗4个机构进行整合，成

立了“永康市社会保险事业管理局”，

而我也非常荣幸地成为首任局长。使

命光荣，责任重大。面对新任务、新使

命，如何与大家一起开创社保工作新

局面，成为工作的重中之重。

自今年 2 月份开展“最多跑一次”

改革以来，我们以“手续更简、时限更

短、监管更严、服务更优”为工作追求，

构建了“一窗受理，集成服务”的经办

模式，努力打通服务群众“最后一公

里”。截至目前，我市共有主项34项，

子项122项人力社保服务事项实现了

“最多跑一次”，精简各种申请材料、填

报的格式表单 166 份，并逐步实现了

转外就医备案“零次跑”、工伤保险药

费报销“零次跑”、特殊病种异地就医

报销“零次跑”等，推动我市社保工作

走在了金华各县市前列。

自搬至新大楼以来，我常会来到办

事大厅，通过观察市民们的办事速度来

了解“最多跑一次”改革的成效。我发

现，如今办事跑断腿、磨破嘴的现象越

来越少，经办大厅也从原来的拥挤杂闹

变为井然有序，许多陌生市民见了我，

都会忍不住夸赞“现在办事可真方便！”

那一刻，我心里甭提多高兴了。

为民服务只有逗号，没有句号。

下一步，我们还将继续加快实施“互联

网+人社”服务，构建以网上办事大厅

为主干、掌上办事平台为辅助的全天

候、零距离的高效便民服务模式，创新

更多“零次跑”服务，进一步跑出便民

惠民的“永康加速度”，奏出社会保险

保民生、暖民心的幸福乐章。

感言：社保，一个也不能少。
朱永红（市社会保险事业管理局副局长）

从卫计局到人力社保局，几十年

来，我一直在与百姓医疗保障工作打

交道，这五年来，我亲眼见证了我市

城乡居民医保制度的发展历程。每

一项改革都是伴随着阵痛的，其中的

心酸与奉献，我们感同身受，可当我

们细数起发展成效时，就会觉得所有

付出都是值得的。

自2004年起，我市建立了新型农

村合作医疗制度，城乡居民医保筹资标

准目前达800元，城乡居民参保率稳定

在98%以上。医保整合后，城乡居民医

保政策不断完善，我市也随之推出了城

乡居民大病保险制度，将15种价格昂

贵的特殊药品列入大病保险支付范围；

对参保的城乡居民分批发行社会保障

卡，让患者持卡报销少跑路；推出社保

卡代缴代扣与在校学生网上缴费；并在

16 个镇街区设立了医保服务窗口，方

便百姓办理相关业务⋯⋯

不久前，一名患有先天性心脏病

的小女孩家长找到我们，咨询相关城乡

医保的报销政策。他们经济条件很拮

据，面对6万元的手术费一家人愁容满

面，好在孩子参加了城乡居民医保，在

得知实际只需支付5000多元时，他们

甭提多高兴了。这就是参加医保的好

处，这就是党和政府给予百姓的实惠，

我们没有任何理由不把它做实做好。

在此，我也提醒广大市民平时要留

意自己和亲人的参保状况，不要漏缴社

保费用，以免影响正常的待遇享受。此

外，新生儿在上户口后就可以办理医保

参保，并可追溯到出生时享受医保待

遇。我们社保人也将不断努力，让百姓

的笑容更多、收获更多、幸福更多。

感言：立足岗位勤耕耘，只为百姓乐无忧。
胡金露（市社会保险事业管理局副局长）

医疗保险制度的建设牵涉千家

万户，是社保工作的重头戏之一。作

为城镇职工医疗保险工作的践行者，

确保我市医保基金安全有效运行，不

断扩大医疗保险覆盖范围，进一步加

强医疗保障能力，推动职工医疗保险

事业发展，是我们努力奋斗的目标。

五年来，城镇职工医疗保险政策

作为一名老社保人，我亲眼见证

了这五年来我市社保事业取得的长

足发展。虽然我们的工作压力也在

不断增加，但看着前来办事的百姓露

出满意的笑脸，苦点累点也值得了。

这五年来，我市企业退休人员的

队 伍 在 不 断 扩 大 ，从 2011 年 底 的

13529人增至2016年底42502人，社

会化管理和发放率均达到了 100%；

企 业 基 本 养 老 保 险 参 保 人 数 也 从

2011 年底的 138089 人增至 2016 年

底的 211590 人，并为 8756 家单位

免费开通了社保网上申报、个人信息

查询等网上办事系统；精简办事流

程，被征地农民转职工基本养老保险

更加方便，截至目前，共办理转保

27179 人；主动走访企业开展各类主

题服务活动，五年来共减轻全市企业

社会保险费负担 26241 万元；不断完

善工伤、生育保险政策，真正做到为

企业减轻负担，职工无后顾之忧。

这其中，有一项工作让我感触很深，

那就是对全市企业退休人员的社会化

管理。每年的春节、重阳节等节日，我

们都会指导社区开展形式多样的文艺

游园活动；为符合年龄条件的退休人员

过集体生日，送上生日蛋糕；并定期对

困难退休人员进行慰问，真正实现让退

休人员老有所养、老有所乐、老有所为。

随着时代发展，百姓对社会保障的

需求越来越强烈，我们肩上的担子也会

越来越重。这就要求我们社保人不断

迸发出改革创新、锐意进取的蓬勃动

力，努力让百姓的生活更无忧、更快乐。

城乡居民养老保险工作一直是国

家和地方关注的重点。2009年12月，

我市作为全国试点县市，开始实施城乡

居民基本养老保险工作。在无蓝本参

考、无经验可借鉴的情况下，试点地区

将以何种方式破局？面对20多万参保

对象，我们能做的只有不断学习、加班

加点钻研、熟悉各类业务知识及政策法

规。2010年1月，我市首批7.2万城乡

居保待遇享受人员领到了自己的养老

金,我市的试点工作取得成功并获国

务院嘉奖，为全民参保打下了扎实的

基础；2014年11月4日，我市出台相应

政策，全民参保登记工作开始，下乡走

访宣传就成了我们工作的重中之重。

自开展城乡居保工作以来，我市养

老金待遇水平稳步提高，基础养老金从

最开始的60元/月调整到现在130元/

月，参保缴费档次由五档增至十二档，最

高档提至2000元，并相应调整各缴费档

次对应的政府补贴标准，以“多缴多得、

长缴多得”为原则，确保我市适龄居民应

保尽保，符合条件居民待遇应发尽发。

截至2016年底，全市参加城乡居保总人

数 185816 人，征缴基金收入 3052 万

元，我市也成为试点创新的表率县市。

这五年来，让我感触最深的就是

从当年下乡宣传时的无人参保，到现

在百姓主动要求甚至抢着参保。这其

间，曾有村民送来锦旗，他说的那句

“谢谢你们送来的好政策！”真是让我

毕生难忘。锦旗虽小，包含的却是一

份沉甸甸的信任。接下来，我们还会

坚持贯彻“全覆盖、保基本、多层次、可

持续”方针，持续推进全民参保，续写

城乡居民养老新篇章。

□首席记者 王晓鸣 记者 王靖宁 通讯员 洪秀秀

创新拼搏 为民织就暖心社保网

的改革从未停步。自2012年以来，我

市参加城镇职工基本医疗保险参保人

数呈稳定增长趋势，截至去年12月，参

保人数已达14.5万人。为减轻患者个

人负担，我市对报销政策进行了多次

调整，最高报销比例达97%；开展医保

支付方式改革，并采取多种手段监管

基金，加强对各定点医院日常稽查力

度，积极实行阳光智能监管等，严控医

疗费用不合理上涨。值得一提的是，

今年9月，我市正式实行异地就医直接

结算，为参保人员打造高速通道，切实

简化了备案手续，减轻了看病资金的

负担，同时让信息更为透明化、明确

化，真正确保百姓救命钱的安全使用。

医疗保险任重道远，缓解参保患

者的经济负担，防止因病致贫、因病返

贫，是我们的职责所在。我曾亲眼看

到原本幸福的一家，妻子因丈夫患病

而变得愁容满面，好在丈夫参保了职

工医疗，这才让一家人度过难关。医

疗保险制度改革不会止步，接下来我

市将进一步加大扩面征缴力度，完善

内控管理机制，提高基金监管能力，更

加充分地发挥出基本医疗保险基金对

参保人的健康风险保护伞作用。


